

# 贸易相关措施与法律服务简讯

【2023年第27期】

发布日期: 2023年8月21日

# 本期要点

#### 一、进出口贸易政策及合规信息

【中国】商务部首次发布《美国履行世贸规则义务情况报告》;中方要求 美方立即取消违反世贸规则的钢铝 232 措施。

【美国】美中经济与安全审查委员会公开征集中国先进遥感技术调查报告。

【欧盟】欧盟天然气价格飙升 40%; 欧盟和挪威冰岛撤销对日本产食品的进口限制; 欧盟跟进评估美国对华投资限制。

【其他】阿联酋力推电动汽车发展;加拿大推迟发布《2022年禁止某些有毒物质条例》;俄罗斯宣布 EAC 简易认证方案延长至 2024年9月;智利修订只需要出具卫生证书即可进口的动物源性食品;印度发布《聚氯乙烯均聚物(质量控制)令》;意大利议会通过梅洛尼政府提出的税政法案;越南交通运输部拟出台电动汽车补贴政策;印度通过《2023年数字个人数据保护法案》。

## 二、技术性贸易措施通报信息

英国通报 1 项烟草包装相关措施 (G/TBT/N/GBR/66); 美国通报 1 项超轻型飞机相关措施 (G/TBT/N/USA/2031); 加拿大通报 1 项无线电设备相关措施 (G/TBT/N/CAN/689/Add.1); 智利通报 1 项电动汽车充电基础设施相关措施 (G/TBT/N/CHL/659)。

# 一、进出口贸易政策及合规信息 中国

#### (一) 商务部首次发布《美国履行世贸规则义务情况报告》

8月11日,商务部发布《美国履行世贸规则义务情况报告》(以下简称《报告》),梳理美国履行世贸组织规则义务概况,并作总体评价,表达对美破坏多边贸易体制、实施单边贸易霸凌、操纵产业政策双重标准、扰乱全球产业链供应链等政策措施的关注。

《报告》指出,美国作为被世贸组织成员发起争端解决最多的成员,不仅选择性执行世贸组织裁决,还执意阻挠上诉机构成员遴选并导致其陷入"瘫痪",是"多边贸易体制破坏者"。美国长期以"国家安全"、"人权"和"强制技术转让"等为由,对其他成员采取单边措施,任意加征关税,滥用贸易救济,并利用其在经贸领域的优势地位胁迫其他成员服从美国的外交政策和无理要求,是"单边主义霸凌行径实施者"。美国大规模实施排他性、歧视性的补贴扶持政策,利用出口管制等手段限制其他成员产业发展,是"产业政策双重标准操纵者"。美国挑动"脱钩"、"断链",试图以单边关税措施倒逼产业链回迁,以巨额补贴手段建立以美国为中心的产业链供应链,以所谓"价值观"为基础推动近岸友岸外包,是"全球产业链供应链扰乱者"。

《报告》指出,美国作为世界第一大经济体及多边贸易体制的主要创立者和重要受益者,应遵守规则、践行承诺,发挥主要成员的表率作用,为维护多边贸易体制权威性、完整性和有效性作出其应有的贡献,与包括中国在内的其他成员一道,共同推动多边贸易体制在全球治理中发挥更大作用。

**商务部世贸司负责人就《美国履行世贸规则义务情况报告》答记者问** 有记者问:商务部于8月11日发布《美国履行世贸规则义务情况报 告》,反映并批评美违反世贸规则义务及破坏多边主义的情况。这是否可 以理解为是中国对美国指责的反击?

答:世贸组织是成员驱动的国际组织,主要成员的榜样引领作用不容 忽视。当前多边贸易体制面临巨大挑战,主要成员更应发挥好表率作用, 努力推动各方加强团结合作,共同维护多边贸易体制的权威性和有效性。

中国作为世贸组织中最大的发展中成员,2001年加入世贸组织以来,一直以实际行动坚定支持多边贸易体制,全面履行世贸组织承诺,深入参与世贸组织工作,推动建设开放型世界经济,不断以中国新发展为世界提供新机遇。遗憾的是,美国作为世界第一大经济体及多边贸易体制的主要创立者和重要受益者,近年来罔顾多边规则与成员期待,实施单边贸易霸凌,操纵产业政策双重标准,扰乱全球产业链供应链,拒不执行世贸组织裁决,严重削弱了多边贸易体制的核心价值和基本原则,对世贸组织的改革和发展进程产生严重的破坏性影响,损害成员的共同利益。

商务部发布《美国履行世贸规则义务情况报告》,是基于美国履行世贸组织规则义务的客观情况,表达对其相关政策措施的关注,维护世贸组织重事实、讲规则的优良传统。中方愿借此机会呼吁美方及时纠正错误言行,切实遵守世贸组织规则和自身承诺,积极维护多边贸易体制的权威性、完整性和有效性。中方将一如既往地与各方密切沟通并紧密合作,全面深入参与世贸组织改革,共同努力推动多边贸易体制在全球经济治理中发挥更大作用。

(来源: 商务部网站)

# (二)中方要求美方立即取消违反世贸规则的钢铝 232 措施

商务部条约法律司负责人就世贸组织发布美诉中方针对美钢铝 232 关税措施的反制措施世贸争端案专家组报告答记者问。

有媒体问: 我们注意到,近日,世贸组织公布了美诉中方针对美钢铝 232 关税措施的反制措施世贸争端案专家组报告。请问中方对此有何评 论?

答:中方注意到相关报告,正在对专家组报告内容进行研究,并将按照世贸组织规则做好本案后续工作。

我想强调的是,本案问题的根源在于美方的单边主义和保护主义行径。中方依法采取反制措施,是维护自身合法权益的正当之举。2018年3月起,美方泛化国家安全,对包括中方在内的多个世贸成员对美出口的钢铝产品加征关税。该措施引发广泛不满,中方和其他多个成员将美诉诸世贸组织争端解决机制。2022年12月,美措施已被世贸组织裁决违反世贸规则。然而,美方一意孤行,阻挠专家组裁决生效,逃避执行义务,拒绝取消违规关税措施。

中方要求美方立即取消违反世贸规则的钢铝 232 措施,与其他世贸成员相向而行,共同维护以规则为基础的多边贸易体制。

(来源:商务部网站)

## 美国

# (一)美中经济与安全审查委员会公开征集中国先进遥感技术调查报 告

据媒体报道,随着中国陆续部署更先进的成像卫星和侦察机,美中经济与安全审查委员会(The U.S.-China Economic and Security Review Commission)开始在调查中国在遥感方面的进展。8月8日,该委员会发布一份面向能够提供有关中国遥感技术和应用的非机密报告的公司征求意见的建议书,以评估中国遥感技术的目标、现在及其竞争力,建议书截止日期为9月8日。

美中经济与安全审查委员会(The U.S. - China Economic and Security Review Commission)成立于2000年,是由国会成立用来监测和报告美中经济关系对美国国家安全影响的独立机构,直接向美国国会和美国总统报告。

该委员会希望通过建议报告:

- 1. 识别和评估中国对美国先进遥感器公司的投资;
- 2. 审查中国用于军事目的的先进遥感器的使用和开发;
- 3. 调查中国在多大程度上依赖美国或其他国家的零部件、软件和其他 技术,以及中国或美国是否在关键零部件上被"卡脖子";
- 4. 查明中国从美国和其他外国公司收购或可能收购的任何远程传感器技术、组件、知识产权、其他投入或公司;
  - 5. 商业遥感技术如何运营于军事目的。

(来源:美中经济安全审查委员会网站)

#### 欧 盟

#### (一) 欧盟天然气价格飙升 40%

近期,由于担心进口液化天然气供应不足,欧盟天然气价格飙升 40%。有专家分析称,受俄乌冲突影响,欧盟减少进口俄罗斯能源以制裁俄罗斯,并寻找俄罗斯能源的替代品,但实际上这一举措不仅导致欧洲能源危机,而且也让欧盟对其他地区能源供应的依赖度提高,加剧了能源价格的波动。

此次欧盟天然气价格上涨是由于传闻澳大利亚液化天然气行业将举行罢工,或将影响液化天然气出口,导致欧盟担心能源供应不足。国际政治学教授穆拉特·阿斯兰表示,这一事件也是欧盟对俄罗斯制裁的反噬,他同时强调欧盟寻找可再生能源替代俄罗斯能源的方案也一直没有成功,欧盟对俄罗斯的制裁在一段时间内无疑会对欧洲能源市场带来直接的负面影响。

德国能源巨头意昂能源集团首席执行官莱昂哈德·比恩鲍姆预计,未来在欧洲减少俄罗斯能源进口的趋势下,由于缺乏同等价位的能源供应,欧洲天然气价格还将上涨。

意昂能源集团首席执行官莱昂哈德·比恩鲍姆认为,欧盟因俄乌冲突改变能源结构,减少进口俄罗斯能源,这一趋势还将持续,所以欧盟能源危机远未结束。从长期来看,我们预计价格还会上涨,因为我们无法获得俄罗斯管道输送的便宜能源,因此天然气价格可能会是现在的二至三倍,而且恐怕这一上涨趋势在短期内也不会改变。

(来源: 央视新闻客户端)

## (二) 欧盟和挪威冰岛撤销对日本产食品的进口限制

据媒体 8 月 3 日报道, 欧盟和挪威、冰岛 3 日撤销了 2011 年福岛核事故后对日本产食品实施的进口限制。欧盟委员会的相关规定即日生效。

福岛县等10县的部分食品不再必须提供放射性物质检测证明,生产者和出口商的负担大幅减轻。

此次撤销限制后,目前依然实施进口限制的仅有中国大陆、韩国、中国台湾等 9 个国家和地区。福岛核事故发生后,出于对放射性物质污染的担忧,世界各国和地区纷纷对日本产的农林水产品及食品实施进口限制,数量最多时有 55 个国家和地区。此后随着美国于 2021 年、英国于 2022 年撤销限制等,对日本产食品实施进口限制的国家数量逐渐减少。

(来源:参考消息)

## (三) 欧盟跟进评估美国对华投资限制

英国《金融时报》网站8月10日报道称,在美国对华科技行业投资限制问题上,欧盟采取了谨慎态度。

报道称,欧盟已经表示,不会立即效仿美国对中国尖端技术领域的投资限制令,它表示将在年底前提出自己的意见。

美国总统拜登9日发布行政命令,限制美国对中国量子计算、先进芯 片和人工智能领域的投资。几个月来,白宫一直在与欧洲和亚洲的盟友磋 商,鼓动它们采取类似的措施。

欧盟委员会回应说,它正在与白宫"密切交流",但不会立即效仿。 报道称,一位欧盟外交官说,许多成员国对此"持保留态度,它们认为, 在祭出这样的手段前需要进行合理评估,因为这可能会给业界带来重大影 响"。还有观点指出,美国与欧盟之间存在差异,比如欧洲的风险资本较 少,因此需要采取不同的做法。报道称,与美国在限制对华投资方面的态 度相比,欧盟的态度更为犹疑,它担心直接的禁令会给欧盟金融市场带来 意想不到的后果。

(来源:参考消息)

#### 其 他

- (一)阿联酋力推电动汽车发展。阿联酋政府近期发布"国家电动汽车政策",拟建立一个全国性的电动汽车充电站网络,促进电动汽车市场发展。该政策将作为一个监管框架,明确电动汽车充电站等基础设施建设的标准,并推动全国标准统一。今年5月,阿联酋还推出了一项电动汽车转型计划,通过加强政府与大学、汽车制造商等的合作,为推广电动汽车创造良好环境,目标是到2050年使电动汽车保有量占比达到50%。当前,阿联酋乘用车保有量为340万辆,其中电动汽车占比约1%。在2021年阿联酋宣布2050年实现碳中和目标后,电动汽车市场逐步升温。目前,阿联酋政府公务用车中已有20%为电动汽车。预计从2022年到2028年,阿联酋电动汽车市场将以30%的年增长率保持增长。(来源:人民日报)
- (二)加拿大推迟发布《2022年禁止某些有毒物质条例》。2023年8月11日,加拿大推迟发布《2022年禁止某些有毒物质条例》。该法规最初预计于2023年发布,现在预计最早将于2024年夏季发布。2022年5月14日,加拿大政府在《加拿大公报》第一部分公布了《2022年禁止某些有毒物质条例草案》,公众评议期为75天,截止日期为2022年7月28日。该法规将在生效之日废除并取代《2012年禁止某些有毒物质法规》(现行法规)。该法规将进一步限制已受条例约束的全氟烷基和多氟烷基物质的三个子类以及两种阻燃剂和含有这些物质的产品,并将增加两种阻燃剂和含有这些物质的产品。在公众评议期间,加拿大收到了许多技术性意见,目前正在仔细考虑这些意见。(来源:TBT SPS 技贸观察)
- (三)俄罗斯宣布 BAC 简易认证方案延长至 2024 年 9 月。近日,俄罗斯发布第 1133 号决议,将 EAC 简易认证方案的实施日期延长至 2024 年 9 月 1 日。在这个日期之前,产品可以在不贴标签的情况下进口到俄罗斯。依照新决议,简易认证方案的申请人可以决定是否在政府网站上公布相关的认证 (EAC DoC) 信息。如果不公布,这类产品就不能于市场上贩卖。此

外,如果公布信息,申请人必须在简易 EAC DoC 有效期结束前,依照常规的方案完成相关认证。EAC 认证是根据俄罗斯、白俄罗斯、哈萨克斯坦三国海关联盟致力于制定保证产品安全的统一标准和要求,是证明该产品符合海关联盟技术法规的证明,也叫海关联盟 CU-TR 认证,适用于俄罗斯等独联体国家。(来源:焦点视界)

- (四)智利修订只需要出具卫生证书即可进口的动物源性食品。2023年8月5日,智利农业部(SAG)发布第4781号决议,修订只需要出具卫生证书印可进口的动物源食品规定,该决议在官方公报上发布之日生效。主要内容:修改2021年第7773号决议,扩大只需要向智利农业部提交卫生证书即可进入智利的动物源产品清单,增加肉类(青蛙、爬行动物、袋鼠)、酸化后加工肉制品、熟制肉制品等、含牛、绵羊、山羊、猪、家禽等混合的肉制品、胶原蛋白、明胶、水解蛋白等;牛、猪、绵羊、山羊和禽类供人类食用的脂肪。(来源:厦门技术性贸易措施信息网)
- (五)印度发布《聚氯乙烯均聚物(质量控制)令》。2023年8月11日,印度发布《聚氯乙烯均聚物(质量控制)令》。该指令旨在确保聚氯乙烯均聚物符合订单表中规定的不时修订的印度标准。聚氯乙烯(PVC)是由氯乙烯单体聚合而成的聚合物。PVC树脂的生产涉及引发剂、催化剂、悬浮剂、链转移剂等。在下游加工阶段,这些树脂与许多添加剂和成分一起用于转化。产品由PVC树脂经挤出、注塑、吹塑、浸塑、涂覆、热成型、压延等多种工艺制成。这些最终产品用于各种应用,其中一些直接与食品和饮用水接触。该指令旨在确保本地制造或进口的货物符合印度标准(IS 17658: 2021),并根据印度标准局《2018年印度标准局(合格评定)条例》附表二方案二的规定,在印度标准局的许可下贴有标准标志。标准标志的使用受 2016年印度标准局法案及其下制定的规则和条例的规定管辖。(来源: TBT SPS 技贸观察)

(六)意大利议会通过梅洛尼政府提出的税改法案。《共和国报》8

月4日报道,意大利议会已批准政府有关税收改革的法案。该法案此前已经在参议院获得批准,并于当天在众议院以184 票赞成和85 票反对的结果获得通过。在众议院会议上,在参议院所做修改基础上,该法案通过最终的第三轮审议。所有多数党派都投票支持,反对党中除了行动党和活力党外均投票反对。该法案的文本规定了税收改革将围绕的基本原则,法案通过后政府有两年的时间通过实施法令来真正落实这项改革。(来源:驻意大利共和国大使馆经济商务处)

- (七)越南交通运输部拟出台电动汽车补贴政策。《越南经济》8月3日报道称,为鼓励越南电动汽车行业发展,越南交通运输部拟将电动汽车制造及组装、电池生产等纳入投资特别优惠清单,对上述领域投资项目给予投资鼓励。拟对电动汽车整车、生产设备和成套零部件进口予以免税或降税。对于生产、组装和维修电动汽车的企业,交通运输部建议为其优先提供融资和信贷服务。此外,为促进电动汽车消费,交通运输部提出免征和降低电动汽车注册费、牌照费,每台车拟补贴购买者1000美元。(来源:驻越南社会主义共和国大使馆经济商务处)
- (八)印度通过一项数据保护法案。据路透社 8 月 9 日消息,印度通过《2023 年数字个人数据保护法案》(The Digital Personal Data Protection Bill, 2023),对于科技公司如何处理用户数据作出规定。该法律将允许公司将部分用户数据转移到国外,同时赋予政府向公司寻求信息的权力,并指示联邦政府任命的数据保护委员会打击不当内容。此外,该法案还赋予政府豁免国家机构的权力,以及赋予用户更正或删除其个人数据的权利。对于违规行为,印度政府可处以最高 25 亿卢比(约合 3000 万美元)的罚款。(来源: 国务院发展研究中心国际技术经济研究所)

— 9 —

## 二、技术性贸易措施通报信息

## (一)英国通报一项烟草包装相关措施

2023 年 8 月 15 日,英国通报了一项烟草包装相关措施,通报号为 G/TBT/N/GBR/66。该措施强制要求在英国市场上出售的烟草包装(也称为包装插页)内提供戒烟主题信息和建议。

体信息如下:

通报成员: 英国

通报号: G/TBT/N/GBR/66

涉及领域: 烟草包装

拟批准日期: 待定

拟生效日期: 待定

评议截止日期: 2023年10月10日

## (二)美国通报一项超轻型飞机相关措施

2023年8月10日,美国通报了一项超轻型飞机相关措施,通报号为G/TBT/N/USA/2031。该措施根据《联邦航空条例》将超轻型飞机(VLA)作为特种飞机进行型号认证。

具体信息如下:

通报成员: 美国

通报号: G/TBT/N/USA/2031

涉及领域: 超轻型飞机

拟批准日期: 待定

拟生效日期: 待定

评议截止日期: 2023年9月8日

## (三)加拿大通报1项无线电设备相关措施

2023年8月9日,加拿大通报了一项无线电设备相关措施,通报号为G/TBT/N/CAN/689/Add.1。该措施规定了频段为2500<sup>2</sup>690MHz的宽带无线服务所用设备的认证要求。

具体信息如下:

通报成员: 加拿大

通报号: G/TBT/N/CAN/689/Add. 1

涉及领域: 无线电设备

拟批准日期: 2023年7月20日

拟生效日期: 2023年7月20日

评议截止日期: 不适用

## (四)智利通报1项电动汽车充电基础设施相关措施

2023年8月8日,智利通报了一项电动汽车充电基础设施相关措施,通报号为G/TBT/N/CHL/659。该措施规定了电动汽车充电基础设施必须满足的安全要求。

具体信息如下:

通报成员:智利

通报号: G/TBT/N/CHL/659

涉及领域: 电动汽车充电基础设施

拟批准日期: 待定

拟生效日期: 待定

评议截止日期: 2023年10月7日